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民初学界的"方法"论--以古史问题讨论为例的学术史考察

2005年10月16日    来源:本站首发   作者:梁心 

 

为学之方一向是中国学术中的一个重要问题。近代以来，这一问题更集中在了具有“术”这一意义上的方

法问题。 尤其到了民初，学界对于这一问题进行了较为全面的讨论。一方面对于传统文化的全面反思使得

人们对于包括学术在内的诸多问题进行了新的打量；另一方面，西方学术体系的引入使人们得以从方法论

这样的新角度来重新讨论这个古老的问题。治学“方法”这样的字眼屡为时人所谈及。然而，我们也必须

看到这个问题的另一个侧面，即那些以学术为职业的人，他们对于传统学术的方法进行了怎样的取舍与思

考，尤其他们的学术研究是怎样在进行，这无疑是“方法”问题在学术界更为直接的表现。   

所谓的方法问题，并不仅仅是一个供思想界讨论的话题，它更是学术界长期形成的一套可供操作的实践。

必须注意到当时学术界在他们的实践中所获得的“方法”及其反思，才能看到民初学界深层的面貌。如果

说我们上文揭示出来的第一个层面当属思想史关注的内容，那么第二个层面则更多是学术史描述的景象。

在这里我们可以较为清楚的看到思想史与学术史的纠缠与分别。布罗代尔在他的代表作《菲利普二世时代

的地中海和地中海世界》中曾经提出了一个重要概念，即“时间计量单位” 。他从物质史的角度出发，区

别了地理时间，社会时间与个人时间。这三种时间的层次各个不同，彼此呈现了不同的特征。而就精神史

而言，我们也可以借用这样的概念，区分出思想史的时间与学术史的时间；学术作为某种与生活实践密切

相关的概念，它的流动性远不及思想时间。在布罗代尔的描述中，他所强调的不仅是长时段，还突出了三

种时间层次相互间的对立 ；在这里，我们注意到二者间的分疏，是为了避免用思想时间覆盖学术时间或者

相反的情况。从另一个角度来说，我们需要从学术史与思想史的双重角度来考察这样的问题。  

在我们的观察中，思想时间与学术时间的确更多呈现了纠结不清的场面，尤其，并非节奏较为缓慢的学术

时间就决定了节奏较快的思想时间，相反，我们从以下的观察中可以看到，思想时间常常令学术时间措手

不及，无以应对。就当时学界的“方法”问题而言，我们首先看到的是思想界对这一问题纷繁复杂的讨

论，以往的方法有怎样的缺陷，新的方法又应该是怎样的。他们对于这一问题的讨论是如此充分，以至于

“方法”问题似乎完全被这样的声音所覆盖。然而，在这些表象之下，我们必须注意到学术史这样的“深

海暗流”（借用布罗代尔的话）。学术界是在怎样进行他们的工作，在这样的实践中对于这个“方法”问

题又有怎样的看法。只有看到了这些内容，才对于学术“方法”这样的问题有了学术史角度的了解。最

后，我们希望能辨别清楚这两个层次在这一问题上的关系。毕竟，时间总是统一的，方法问题从来都不单

单是个思想或者学术的问题。从另一个意义上来讲，学术史也不仅仅是从学术时间这一个时间平台上就可

以打量清楚的  

（一）关于“方法”的讨论——思想史背景的考察  

  

在罗振玉的《本朝学术源流概略》中，便已专门用了一章来讨论“本朝学者之研究方法”，可见“方法”

的提法在当时已基本为学者所接受。罗振玉提出了六种方法：一为徵经，二为释词，三为释例，四为审

音，五为类考，六为捃佚。尤其其中释词，释例，审音三项，罗氏认为乃为往代学者所略，而“本朝”学

者却能光大之。罗氏还特别指出，“本朝”之能取得“超轶汉唐，著作宏富”的原因之一就在于“研究有

法”。 到民国初年，当时学者们对传统学术的清理中，清学往往被视为一个较为正面的，与“现代的”，



“科学的”要求较为接近的内容。 顾颉刚在其《古史辨》的自序中表达了他对于清代学者的强烈好感：

“我爱好他们的治学方法的精密，爱好他们的搜寻证据的勤苦，爱好他们实事求是而不想致用的精

神。” 将“治学方法的精密”放在首位，可见其对于清学“方法”的肯定程度。这可能与胡适对他的影响

有密切的关系。胡适早在民八给毛子水论国故学的著名通信中指出，“清朝的‘汉学家’所以能有国故学

的大发明者，正因为他们用的方法无形之中都暗合科学的方法。钱大昕的古音之研究，王引之的经传释

词，俞樾的古书疑义举例都是科学方法的产物。” 而杨东蓴也特别指出，清代朴学的集大成者戴震的方法

“深合于近代科学的精神” 。认为清学的方法是“科学”的，这几乎已经成为了当时人的共识。   

然而，上面胡适评价清学的话中还有另一个重要的词语：“暗含”。事实上，他紧接着就对毛子水这样的

后学提出了勉励：“这还是‘不自觉的’科学方法，已能有这样的成绩了。我们若能用自觉的科学方法加

上许多防弊的法子，用来研究国故，将来的成绩一定更大了。”这也提示了当时学者对于清学的某种认

识。他们承认清学是“科学的”，但却不承认这种“科学方法”是为清代学者所认识了的，换言之，清代

学者并没有这种“科学”的自觉；而当“我们”获得了这种自觉以后，也就更能发挥这种方法的效用。因

此，他们一方面赞赏清学的科学性，但一方面也毫不客气的指出的清学的种种弊端。胡适以为：“从梅鷟

的古文尚书考异到顾颉刚的古史辨，从陈第的毛诗古音考证到章炳麟的文始，方法虽是科学的，材料却始

终是文学的。科学的材料居然能使故纸堆里大放光明，然而故纸的材料终久限死了科学的方法，故这三百

年的学术也只不过文字的学术，三百年的光明也只不过故纸堆的火焰而已。”这种“不自觉的”科学方法

并不能保证他们选择“正确”的材料（从这里来看，文字的材料明显是不够“正确”的），也就无法达到

燎原的地步。因此，胡适要求青年学者“换条路走走”，“等你们在科学实验室里有了好成绩”再回来整

理国故，“那时候，一拳打倒顾亭林，两脚踢翻钱竹汀，有何难哉？”   

因此，民初的学者所面临的一项重要任务，就是确立起自觉的科学方法。然而，这样的方法却并不容易。

顾颉刚就老老实实的承认：“我常说我们要用科学方法去整理国故，人家也就称许我用了科学方法而整理

国故。倘使问我科学方法究竟怎样，恐怕我所实知的远不及我所标榜的。”顾颉刚认为自己所获得的“科

学方法”包括：分类，实验，归纳，假设与历史的观点，“但我常常自己疑惑：科学方法是这般简单的

吗？只消有几个零碎的印象就不妨到处应用的吗？在这种疑问之下，我总没有做肯定回答的自信力。” 孙

福熙在评价古史辨时便赞许顾颉刚“是很能用科学方法的”，但又说：“我确实不知道何等的科学方法，

但他容纳一切人的意见是十分谨慎而不十分宽允的，他不为成见所蔽，又不为派别所限，只凭了搜集到的

证据而说话，这是科学方法的最显著的。近日中国为学的人有多少是能如此的？” 其实，这仅可许之为科

学态度，而科学方法却是很难说得上的。的确，究竟什么样的方法才是科学的方法，尤其是要达到与清代

学者划清界线的“自觉的”科学方法，这在当时仍然是个很大的问题。胡适前面的话就含有以“正确”的

材料来保证科学方法的意味，而杨东蓴也有类似的提法，认为朴学“研究对象过于支离破碎，所以于思想

上没有很大的贡献” 。当然，胡适与杨东蓴的目的并不一致，胡适是意图从清学中提取出“科学”的因

素，而杨东蓴则是着眼于“思想上的贡献”；但他们的逻辑却是十分相似的，即科学的方法加上不“正

确”的材料，并不能获得令人满意的结果。这样，材料也就显出了特别的重要。民十顾颉刚在北大国学门

任助教期间读得罗振玉、王国维的书，开始认识到“要建设真实的古史，只有从实物上着手的一条路是大

路”，并常恨自己未能在考古学方面多读几部书。 而胡适当时给顾颉刚的信中也体现了相同的关注，他要

求现在先把古史缩短二三千年，“将来等到金石学，考古学发达上了科学轨道以后，然后用地底下掘出的

材料，慢慢地拉长东周以前的古史。” 当顾颉刚在讨论“禹的演变史”中引说文训禹为虫而遭到以柳诒徵

为代表的学者批评他“不知说文谊例”时，胡适便给他解围，要求人们把注意力集中到其“方法”上来。

容庚也“代顾颉刚先生答柳翼谋先生”，提出“方今甲骨及彝器日出而不穷，如欲治文字之学，当博采以

为证，不能守许氏一先生之言为已足。” 周予同在评论顾颉刚的古史辨第一册中也以为“我总觉得这样的

咬文嚼字，都不得干脆有力！本书中编，颉刚似乎太喜欢用这种方法，所以许多人甚至于他的很熟稔的朋

友每以为他在强辩。其实这是方法本身的问题。如果他今后仍抱有考证古史真相的野心，我希望他努力于

实物考证法，而对于解释字义的方法，加以限制的采用。” 到1931年钱穆到北大任教，讲授上古史，即有

学生责问他不通龟甲文如何敢讲上古史，钱穆乃谓“诸君当知，龟甲文外尚有上古史可讲”。 可见“实

物”观念对于上古史研究的影响之深。杨东蓴甚至认为是考古学的发展影响了中国古史的研究，“使我们

对于中国古史  观念改变过来，知道以前所谓三代盛世并不见得那样完美。” 破除“三代盛世”的观念本

是以顾颉刚为代表的古史辨学者们所追求的目标，而当时考古学成就的社会影响远不及古史辨，而时人杨

东蓴却归功于考古学，足见当时对于“实物”及其相关的考古学信奉之深。  

实物虽可以保证科学方法运用，但他只可被算为胡适所谓的“防弊的法子”，却很难被视为一种方法。相

比之下，还有一种更为著名的观念可以完成“自觉的科学方法”。这便是顾颉刚所提出的“积累地造成的

中国古史”，亦即胡适后来概括的“剥皮主义”。 顾颉刚把整个中国历史看为一个有意造成的传说系统，

必须通过辨伪才能将这一观念“涣然消释”：“伪书上的事实自是全伪，只要把书的伪迹考定，便使根据

了伪书而成立的历史也全部失其立足之点。” 顾颉刚用此一方法进行研究的实例便是“禹的演变史”。这

在当时颇受人非议。胡适则挺身而出，对此方法加以肯定。他指出，顾颉刚的“积累说”乃是“治史的重

要工具”，“他这个根本观念是颠扑不破的，他的这个根本方法是愈用愈见功效的”。胡适提醒人们注意



“不要忘了禹的演进史只是一个例，不要忘了顾先生的主要观点在于研究传说的经历”。为了加强顾颉刚

这一说法的应用性，胡适还特意把顾颉刚的“办法”总括成一种“方法”，即按先后次序排列某一史事的

种种传说——研究各个时代有怎样的传说——研究史事的演进——可能时研究其原因。   

尽管如此，这样的“剥皮主义”仍然更多是一种思路，且远未在学界取得压倒性的优势。当时对于各种

“方法”的讨论层出不穷，尤其是对于“经学方法”的讨论。胡适与章太炎便曾经讨论“说诸子之法”与

“说经之法”的不同。针对章太炎“说诸子之法与说经有异”的说法，胡适语含讥讽的说道：“我是浅学

的人，实在不知说诸子之法与说经有何异点。我只晓得经与子同为古书，治之之方法只有一途，即是用校

勘学与训诂学的方法，以求本子的订正与古义的考定。”而章太炎则认为“校勘训诂，以治经治诸子，特

最初门径然也。经多陈事实，诸子多明义理。治此二部书者，自校勘训诂而后，即不得不各有所主。” 章

太炎作为古文学家，并不特别强调经中义理的成分，但仍然要求看到诸子中的义理；而胡适则以校勘训诂

为唯一的方法，则根本不将义理纳入“治之之方法”中，则是将朴学的方法推到了极至。而杨东蓴却又有

不同。他区分了“朴学的治经方法”与“今文学家治经方法”：前者虽合于科学方法，却因研究对象过于

支离破碎而未能在思想上作出大的贡献；后者却有不同，乃是“着重在微言大义”的发现。这一方法按胡

适的观点，仍是不属于“治学方法”的，而杨东蓴在此处的提出，表现了晚清今文学兴起在民初学界的余

绪。 同时，“治经之法”与“治史之法”是否相同，学者也有不同的意见。杨东蓴在谈到清代朴学在史学

上的成就时，便以为“都是以经学考证之法移以治史” ，而陈寅恪则以为清代经学与史学俱为考据之学，

但“史学之材料大都完整而较具备，其解释亦有所限制，非可人执一说，无从判决其当否也。” 则是以为

史学较之经学更具有科学性，其方法当更为严谨。  

（二）“恍兮惚兮”的实证讨论——学术史的考察  

关于老子其人其书，向来恍惚不清，为历代学者所关注。民初学界对于老子其人其书亦有相当的兴趣，形

成了两次关于老子问题的大讨论。在这次讨论中，虽也有对于老子思想的讨论，但仍是以澄清关于老子其

人其书之事实真相为目的，即是一种相当具有实证意味的讨论。这似乎也可反映出胡适所要求的同于“说

经之法”的“说诸子之法”已占优势。因此，在这次讨论中，学术界最“日常”的平面在其不经意间向我

们展现；而我们在上文中便希望得以了解的“方法”问题，也只有在这样的情况下才可以获得它最“实践

意义上的”含义。  

晚清时康有为孔子改制之说出，明确将老子一书之成书年代放在战国，对民初学者产生了极大的影响。早

在其《桂学问答》中，康有为就提出：“各子书，虽老子、管子亦皆战国书，在孔子后，皆孔子后

学。” 对于这一说法，顾颉刚极为赞赏，认为此说“有极创辟”，“这是以前的人从没有讲过的”，“康

氏读书眼光之敏锐，于此可见。” 在其《万木草堂口说》中，康有为对老子其人也作出了分辨：  

老子之弟子杨朱，生当孟子时，可知孔子在老子之先。  

史记有三老子，而秦太史儋即著书老聃，“儋”“聃”同韵，见汪中述学。  

(丁酉本)，老聃，老莱子，老儋，太史公亦分为三人。   

这三条语录虽未详说，然而已从三个方面说明了老子的身份。首先，从世系上来看，老子乃孔子后之学

者，其二，从音韵学的角度，太史儋与老聃当为一人，其三，通过对于史记的文本分析，老聃，老莱子，

老儋本是三人而非一人。  

然而，在对民国学界产生了重大影响的《中国哲学史大纲》中，胡适却仍然坚持了传统的观点：  

老子比孔子至多不过大二十岁，老子当生于周灵王初年，当西历前五七○年左右。老子死时不知在于何

时。庄子养生主篇明记老聃之死。庄子这一段文字决非后人所能假造的，可见古人并无老子“入关仙

去”，“ 莫知所终”的神话，史记中老子活了“百有六十余岁”的话，大概也是后人加进去的。老子即享

高寿，至多不过活了九十多岁罢了。   

胡适此说主张老子晚出，主要根据的便是庄子中的记载，并认为“这一段文章决非后人所能假造”。  

梁启超在评论胡著哲学史时，对于老子其人以及老子一书的成书时代，提出了不同的意见，大抵仍从其师

说，主张老子早出。他在对史记的分析中，认为史记中老子传实有三人化身，一为孔子问礼之老聃，一为

老莱子，一为太史聃；如此“迷离惝恍”，再加上后面的诸多传说，老子此人身份更为神话化。“所以崔

东壁说著书的人决不是老聃，汪容甫更咬定他是太史儋；特因旧说入人太深，很少人肯信他们。”梁启超

提出的老子晚出理由还包括：一、世系的分析。根据史记记载，认为“魏列为诸国，在孔子卒后六十七

年，老子既是孔子先辈，他的世兄，还捱得到做魏将，已是奇事；再查孔子世家，孔子十代孙藂为汉高祖

将，封藂侯，十三代孙安国，当汉景帝时；前辈的老子八代孙，和后辈的孔子的十三代孙同时，未免不合

情理。”二、通过当时其他文献相考，认为孔孟墨诸人书中皆无关于老子之记载，殊为可疑。曾子问中虽

记有老聃与孔子的谈话，但老聃所言与五千言之精神又恰恰相反。三、史记中各说之来源，多采自庄子。

而庄子多属寓言，自不可当作历史看。四、从“思想系统”上看，“老子的话太自由，太激烈了”，“不

大像春秋时人说的”。五、从文字语气上， 老子书中如“王侯”、“侯王”等字眼，以及诸多词语说法均

不象是春秋时人的。   



梁启超此文引起了对于老子问题的第一次大讨论。而对于梁启超的诸多方面的反驳，张煦又给予了逐一辨

别。张煦认为，史记中本有后人窜乱成分，老子之所谓“神话化”本不成问题。而梁启超之认为老子之子

不可能为魏将，张煦也给予了分辩，认为此为史书举后制以明前之例。尤其对于梁启超对校老子列传与孔

子世家的做法，张煦以为这乃是套用其师康有为在《新学伪经考》中的作法，“为学之方，自是可采。”

然而在使用这种方法时，“不当仅问历世若干，实当并考历年多少。”这样，“以寿百岁左右的老子之子

孙，历世九代，就不能说他不能历时四百年。”则梁启超在其文中所作出的世系考证法并不能确定年世。

同时，张煦认为论语中“窃比于我老彭”、“或曰以德报怨”等句，皆是针对老子而言，“东壁以为论语

中不曾说过老子，本是谬见，何可更相袭取？” 张煦还提出时代思潮并不足以否定老子断不为春秋作品，

而“若欲从他文字上定时代，必须先做一番改订工夫，定明他孰为原文，孰为改窜，才能说话。”仅凭对

于几个词语难以否认全书的时代。   

顾颉刚对于老子晚出说早有兴趣，早在做《古史辨》一的时候，他便在梁启超所举诸理由之外，另提出了

两条理由。他首先从文体上辨别，认为“战国后期，因为游学之风积盛，诵习简编，要求简练易记，所以

大家作‘经’：墨家有墨经，荀子上引有到底，韩非子上内外储说之经。老子之文与此同类当为好言道妙

之士所作之经。若战国前期，则尚不会有此著作。”这一从文体上来推测老子成书年代，尚属新创；而其

第二条理由，认为老子痛恨圣贤，是因为“到战国后期，社会上所受的游士的损害重极了”，并指出“这

种思想在春秋末年及战国初期也是不会有的。”  这与梁启超的所谓的思想系统当属同一方法，也正是张

煦在上面所质疑了的。  

然而，对于顾颉刚在古史辨中之重唱老子晚出说，陆懋德给予了直接的反驳：  

余考庄子内篇明言“老聃死”，是老子至少已先庄子而死也。此皆出于同时代之记载，极有讨论之价值。

余甚望顾君先立一说，以破孟子晏子庄子之误，而后下此论决可也。   

陆懋德看法与胡适相似，因庄子之记载而肯定老子。盖其认为庄子乃“同时代之记载”，故可作为关于老

子年代的可靠记载。然而，此种分析中假使了两个前提：一，老子的大致生存年代已可确定；二，庄子书

中发言可被视为史料；而这两点恰恰都是上面那些主张老子晚出的学者所质疑了的。陆懋德之要求“顾君

先立一说”，亦是深感此二问题之解决之必要。  

张寿林首先通过对史记，庄子等记载的分析来证明孔子适周问礼老子之说为伪，并通过此类记载中老子所

语而认为“一人之思想而矛盾若是”值得怀疑，由此而对老子在孔子之先的说法作了反驳。他认为，古籍

中“足以供吾侪据之推定道德经出于孔子之后者，则有文子列子二书。”张寿林由此二书而得出结论：孔

子固不及见老子，老子书当作于孔子之后。然而，文子列子二书素被视为伪书，不足以为据，对此，张寿

林作了如下辩护：  

然伪书非必不可据也，当视其所以据之之道耳。文子列子二书，固为汉晋人之所伪作；……是书虽伪，而

其引老子者当可信也。而于列子，则杨朱篇据诸家考证，亦以为近真，是列子杨朱篇亦足以为证，……   

文献互校是考证老子其人其书的学者所常采用的手段，然而在这样的方法使用中需要首先对于文献的可信

程度获得一个基本的标准。在这里张寿林所提出的“是书虽伪，而其引老子者当可信也”，则是对于文献

的可信度以及在这一问题可作徵引的程度作出了讨论。同时，张寿林也从文字上提出了老子书出于儒后的

证据。他认为：“一时代有一时代之文字，而不相紊，求得其书中一二特殊之字，定其时代，则其书之时

代可知。”他根据“于”“於”二字假借之时代而推定老子当出自战国。最后，张寿林也采用了“思想系

统”之说，认为“凡学术思想之进化，必有一定之次序。”可见当时思想系统说之流行，或与当时思想界

对于进化论的接受有着某种曲折的关系。  

而在古史辨的讨论圈之外，有学者陈柱也对于老子年代问题提出了自己的看法。陈柱以为史记未尝以老子

老莱子为一人，因正义有此误解而影响后世。史记中关于老子的神话式的记载，陈柱以为是“史公采以入

传，而讽刺之意甚显；观其‘或曰非也，世人莫知其然否’二语可知矣。”同时，对于汪中所以为著书之

老子非孔子问礼之老子，陈柱以为：“至著书上下篇之老子，与孔子问礼之老子，一谨于礼，一薄于礼，

言虽相乖，礼实无谬。盖惟深知礼之意，而后能深知礼之失，亦犹其深研于学，而后言“学不学”也。汪

氏之说，岂尽然哉？” 实际上亦是对于梁启超认为曾子问中所记老子与五千言之老子不合的回答。这样，

无论是从史记的文本上理解，或是对于老子思想的分析，都可以得出截然不同的结论。同时，陈柱还通过

“彭”字的训诂，认为老彭即言老子也，“然则老子之字聃，而论语作彭者，弟子以其方言记之耳。……

又论语加我字于老彭上，前儒以为亲之之辞，是也。盖老子宋人而子姓，孔子之同姓，故然。”仍然坚持

了老子早出之说。  

黄方刚对于老子其人其书的考证主要采用的是文献互校的方法。值得注意的是，他特别指出：“此类工

夫，考其性质，近乎史学，其去纯粹哲学远矣。然其有助于纯粹的哲学研究，谁云不然？……若欲我专为

考证而考证，考证果有自身之价值乎，我亦不能也。”纯粹哲学颇有西学的影子（更确切的说，大陆哲

学）在其中，然黄氏虽不把自己视为考证家，却也要以考证作为“纯粹哲学”的基础，又胡适在《中国哲

学史大纲》中形成的具有汉学与实证主义色彩的重考据的哲学史写法近了一些。 而在黄氏的考证中，他对

同时记有老子的文献作了一一分析。值得注意的是，他所徵引的诸多文献中，如孔子家语，列子等书向被

认为伪书，而黄方刚却不讳用。他以为：“孔子家语一书前人有疑其伪者，然古书之伪大都依托而已，非



必欲引人入迷也；家语之伪不过采集见闻而缺漏，不尽覈而已，尚非依托者也。”而列子书之伪则是依

托，且认为此间与老子同者在老子书中并未注明非己所出，故是“后人窃老子，非老子引前人也”。如

此，再佐以他书，老子书至迟在庄子时便已传于世。然而老子身份究竟如何，黄氏又基于史记老子列传作

了详细的分析。他以为史记此文中后人窜改之痕迹明显，且太史公时便已无关于老子之确切资料，尤其对

于老子后裔之记载，颇有似是而非之处：“然若老子之子孙既知其年代如是其详，何以犹不能辨之于老莱

子及太史儋？”。尤其书中所记老子之世系较之孔子世系，更不可信。由此黄氏以为，史记中关于老子之

事详且切者莫过于此而犹不可靠如是，故“凡研究老子年代者，似不应更依据史记老子列传矣。”对于梁

启超老子书为战国出之说，黄氏亦一一给予驳斥。他以为梁启超此说“起于轻信史记，而不知史记在研究

老子各材料中实为最不足信也。”对于梁启超提出的老子文本上的诸种问题，乃在于未精读老子，“皆可

谓不成问题”。而梁启超之谓孟子未尝道及老子而生疑，黄氏提出：“孟子于西历前三百二十年至三百十

八年间在梁，庄子熟悉梁事，又为惠子友，平生好议他人之学，何以连鼎鼎大名之孟轲会未提及只字？然

则后人果可因之而疑孟子人或书之真假乎？”同时，梁启超以为史记之“神话”皆出庄子，黄氏则以为史

记所记神话成分本不多，而近于神话的内容亦非出于庄子。黄氏指出：欲从古籍中寻求老子真相，需从庄

子入手。庄子中有寓其言而不寓其事者，则其事亦为实事也。   

在梁启超所引起的老子问题大讨论稍微平息后，冯友兰在其中国哲学史中亦主张老子晚出，引起了对于老

子问题的第二次大讨论。在此书中，他对于老子晚出说主张者提出的证据作了如下评论：  

盖一则孔子以前，无私人著述之事，故老子不能早于论语。二则老子之文体，非问答体，故应在论语、孟

子后。三则老子之文，为简明之“经”体，可见其为战国时之作品。此三端及前人所已举之证据，若只任

举其一举其一，则不免有为逻辑上所谓“丐词”（begging the question）之嫌。但合而观之，则老子之

文体、学说，及各方面之旁证，皆指明其为战国时之作品，此则必非偶然矣。   

对于冯友兰的“孔子以前无私人著述”之说，罗根泽给予了更为详细的说明。他借用章学诚“古人不著

书”之说，认为此乃中国学术思想上之一大关节。他通过文献中关于先秦著述记载，将私人著述的下限定

在战国时期。同时，关于老子的身份问题，罗泽根便进一步提出了老聃即史儋的证据。他首先从音训的角

度，认为“聃儋音同字通”，同时，从古籍上的记载来看，老聃与史儋诸多史事皆合。最后，罗根泽也采

用了世系分析的方法，认为据老子列传与孔子世家，“若谓即史儋，史儋后孔子百二十余年，则俱妥适无

疑。”  

钱穆在20年代本为苏州一中学国文教师，受当时“北平上海各大报章杂志，皆竟谈先秦诸子” 的影响，独

自完成其《先秦诸子系年》书稿。后为顾颉刚所得，颇为欣赏，而推荐钱穆至燕京大学教历史。在其系年

一书对于老子的辨别中，颇有顾颉刚古史辨中所提出的“用传说的方法看待历史”的意味。 钱穆首先分析

了“聃”与“儋”字的流变，区分了老聃与太史儋，并说明二人何以易混；而老聃实为庄子书中所言之太

公任，钱穆以为“任儋声近意通。太公任犹云老子儋，即老聃矣。” 且其告孔子之语亦与史记中老子之告

孔子相合。而据庄子，大戴记，孔子所见之老子乃是老莱子，而庄子杂篇中所记之老莱子又正是论语中所

记之荷蓧丈人，莱即除草之意，且庄子中所记老莱子弟子出见孔子事乃与荷蓧丈人之事相类，乃一事之讹

传也。同时，钱穆还以文献互校，一一分析了古籍中之名为老子或与之相关者得出结论：“战国言老子，

大略可指者凡得三人。一曰老莱子，即论语荷蓧丈人，为孔子南游所值。二曰太史儋，其人在周烈王时为

周室史官，西入秦见秦献公。三曰詹何，为楚人，与环渊公子牟宋玉等并世。自以老莱子误太史儋，然后

孔子所值之丈人，遂一变而为王室之史。自以环渊误关尹，然后太史儋出关入秦，遂有人强之著

书。”  而对于老子其书，钱穆以为其出于何人之手已无可确指，成书年代亦无法论定。“据其书思想议

论，及其文体风格，盖断在孔子后。当在庄周之学既盛，乃始有之。” 而若必为其寻一作者，则考诸书记

载，詹何更近。在这里，钱穆把“老子”以及老子书都看作一个复杂的传说体系，而通过分析辨别来一一

澄清其混淆成分，同时，就使用的方法而言，钱穆也与顾颉刚一样，颇多借助于文字与文献互校的方法。

然而，与顾颉刚在古史辨一中持有的观点不同的是，钱穆并没有把伪书与伪史等同起来，并没有把这一传

说体系视为一有意造成的伪史，也并不认为在剥落传说成分后我们并无法获得历史的真相。  

在钱穆到达燕京大学以后，《燕京学报》上刊登了其旧作《关于老子成书年代之一种考察》。此文特“自

哲学思想之系统立论”，分析了老子书中如“道”，“名”等概念，认为从这些术语上看，此书当出庄子

之后。 对此，胡适表示了强烈的不以为然。他评价此文“远不如向歆谱的谨严”，并认为“其中根本立场

甚难成立”。胡适指出，“思想线索实不易言”，同时以为“先生对于古代思想的几个重要观念，不曾弄

明白，故此文颇多牵强之论。”胡适将当时思想分为左中右三派，并以此分野作为思想线索的基础，故老

子思想从逻辑发展上看当在庄子之先。 在这里，胡适虽以为此文不够谨严，但仍是从思想发展的逻辑性来

论证老子早出，对此方法并没有否定。  

胡适在与冯友兰讨论老子问题时，对于冯友兰梁启超的老子晚出理由也提出了质疑。冯友兰三说中，“孔

子以前无私人著述”，胡适以为“立言”之说早有，不合史实；“老子非问答体，故应在论语孟子后”，

胡适认为此判断不仅不合于墨子等书的状况，亦非文学史上之通则；“老子之文为简明之‘经’体，可见

其为战国时之作品”则更难说明，何谓“经”体，论语亦可说为一种之经体。则冯友兰的三条理由，或本

身即有问题，或在此处并不能说明老子晚出。而对于梁启超所举之理由，胡适也一一作答。世系情况复



杂，且本属可疑；论语中“以德报怨”，“无为而治”皆是老子的影响；老子主张柔弱不争，正可说明其

拘谨，与曾子问中所记相合；史记中神话成分本不当为依据；老子言辞虽激烈，然春秋时如诗经等亦有激

烈言论，；老子中所用词语，易经，孔子亦有所用。则皆无法断定老子晚出。   

对于胡适的指责，冯友兰也作了回答。他认为自己在《中国哲学史》中所提出的三条理由皆是出自他人，

而其用意主要是在指明“现在所有的以为老子之书是晚出之诸证据，若只举其一，则皆不免有逻辑上所谓

‘丐辞’之嫌，但合而观之，则老子一书之文体，学说，及各方面之旁证，皆可以说老子是晚出的，此则

必非偶然也。” 即是在突出不可从一方面否定整个结果之意。同时，对于胡适驳梁启超的诸多理由，冯友

兰也代为作答。世系上的情况不足以否定梁启超的假定；即使假定“以德报怨”是指老子，但孟子墨子之

未言老子，亦可证明此假说之不成立；从思想上来说，老子之主张绝圣智废仁义，绝非拘谨的人；诗经中

虽有激烈之言论，但却与老子不同。前者是对某具体问题的不满，后者却是对整个社会制度的不满；“万

乘之国”与春秋时国家状况不合，此词语不当为春秋人所用。  

在读得胡适与冯友兰的文章后，张季同也对此一问题提出了一“假定”。他首先提醒人注意思想问题的复

杂性：“就如梁任公先生与胡适之先生，当然胡先生思想更新更激进更勇于疑古，所以胡先生说墨经不是

墨子作的，梁先生则偏说是墨子作的。但在老子问题，二人态度正相反，梁任公先生说是后人作的，胡适

之先生却偏说他的理由不足。假若千百年后，有些急躁的考据家们，也许会考证前几期文学副刊上发表的

胡先生致冯芝生先生的信是假的了。” 张季同要求首先明了老子一书的性质，即仍是从文体上证明了老子

一书“至迟是战国中期的作品”。其次，又从老子书中所表达的思想提出，老子思想不仅当在孔子之后，

亦当在墨子后，而决在杨朱慎到申不害孟子前，并定在庄子前。同时，他还通过对当时文献的考证，认为

第一个说孔子师老子的乃是在庄子外杂篇，并不可信；整个孔子师老子的传说体系（他承认自己使用的乃

是“依了顾颉刚先生的史学方法”），乃是通过“老彭”之记载完成。在此文收入古史辨后的附识中，张

季同还从论文的分析中提出了老子在孔子后的证据。  

此后，顾颉刚对于老子成书年代问题提出了进一步论述。他认为通过这几年的努力，澄清老子书的晚出当

不成问题。“因为老子中的意识是战国时代的意识而必非春秋时代的意识，其所用的名词亦复如是，这是

很显明的晚出的证据。” 顾颉刚讨论了吕氏春秋中引书之例，认为吕氏春秋中吸取了老子书的绝大多数内

容，却与引他人之例不同，不曾吐露其出处。由此可见“在吕氏春秋的时代，还没有今本老子存在”。而

从荀子的文体，字义上看，老子与之极为相似，则其时代亦可推而知之。顾颉刚还提出：“我甚疑老子一

书非一人之言，亦非一时之作，而由于若干时代的积累而成。”其结集时代大约在战国末至西汉初。从文

本中便可见其杂糅的痕迹。  

到33年，胡适作《评论近人考据老子年代的方法》 ，可谓是对于当时学界方法的一个不完整的总结。他提

出“近人”（主要针对梁启超钱穆顾颉刚等晚出说的学者）考据老子年代中有两组危险的方法。第一组是

从“思想系统”或“思想线索”证明。胡适承认这种方法“可以说是我自己‘始作俑’的”，然而现在却

已经表现出了危险性，“是不能免除主观的成见的，是一把两面锋的剑可以两边割的”。第二组方法则是

用文字、术语、文体等等来证明。胡适以为：“这个方法，自然是很有用的，……但这个方法也是很危险

的。因为⑴我们不容易确定某种文体或术语起于何时；⑵一种文体往往经过很长期的历史，而我们也许只

知道这历史的某一部分；⑶文体的评判往往不免夹有主观的成见，容易错误。”同时，对于顾颉刚的《从

吕氏春秋推测……》一文，胡适也给予了批评。他认为顾颉刚此文中“替古人的著作做‘凡例’，那是很

危险的事业，我认为是劳而无功的工作”。而对于顾颉刚认为吕氏春秋中吸收了老子的“三分之二”的内

容，胡适毫不客气的指责为“骇人听闻的控诉”，认为“从不感觉‘到处碰见’老子；同此，吕氏春秋中

文字与老子的相似亦不可被作为老子时代与之相近的证据。由此，胡适对这场讨论提出了总结陈词：“怀

疑的态度是值得提倡的，但在证据不充分时肯展缓判断的气度更是值得提倡的”。  

但综观在上述讨论中学者所采用的方法，胡适所批评的这两种“危险的”方法的确为颇多人所采用；虽也

有如张煦等学者对这种方法的合理性提出了质疑，但却并未影响后来者的继续使用。同时，这两种方法在

这场讨论中的“始作俑者”都是梁启超，足见梁启超在当时学界仍有相当敏锐的观察力与影响。值得注意

的是，在梁启超首驳胡适早出说所使用的六种方法中，其师康有为所使用的音训法是他所没有采用的；而

在接下来的讨论中，音训的方法采用者也颇少；与之相关的字训的方法，也仅在钱穆的《先秦诸子系年》

中使用，这可能与顾颉刚在考“禹”字的时候所得到的“以说文证史必先知说文之谊例”之讥有关。这两

项传统学术中作为基础的小学工夫在这场讨论中却少为运用，颇值得注意。尤其联系到在第一部分中对于

清学的重视而言，这样最接近主流提倡的“科学方法”之基础在这场讨论中却多为那些不太主流的学者使

用，虽然不能说是这一方法的衰落，但至少可以说这种方法在当时已被人认为不那么“科学”了。世系的

分析也是学者所多为采用的，然而世系能否准确的完成考据的问题，却也为学者所质疑。对于论语、庄

子、史记等文本的分析是讨论老子问题时的一重要内容，但如我们从上面可以看到的，这的确存在一个诠

释学的问题，仍然是胡适在上面说过的两面剑，完全达不到“科学”、“客观”的要求。这场讨论中使用

的最多的方法当属文献互校的方法，然而这一方法又牵涉到一个更为重要的问题，即对于这些文献的时代

的确定，亦可简单的归结于古史辨首先关注到的“辨伪”的问题。这样的问题没有解决就使用文献互校的

方法，在很大程度上也只是各执一辞。张季同在其《关于老子年代的一假定》选入古史辨四时便承认对于



老子问题已实在感觉“莫名其妙”了，“研究老子年代问题，实须牵涉到许多别的古人的年代问题，对于

老子一书又须有各方面的考察，考察老子一书又自然要牵涉到先秦一切书的考察”，因此对于老子问题实

在不敢有所主张了。正是表达了对于这种方法的怀疑。  

（三）思想与学术双重意味下的学术史景象  

可以说，这场关于老子问题的讨论是当时诸子学复兴背景下的产物。20年代前后，民初学界出现了对于先

秦诸子问题的普遍关注。诸子学早在晚清就出现了复兴的局面，然而，如上文中所提及的章太炎与胡适对

于“说诸子之法”的讨论，当时的诸子学主要在于发扬沉寂了千年之久的诸子学说、义理。而到此时，对

于先秦诸子的年代考证则逐渐成为了更为重要的问题。当然，对于诸子义理的讨论从来都没有停止过，从

国粹学派，到梁启超的《墨子学案》，到编著《古史辨》第四册的罗泽根，都表现了对于诸子“精神”的

重视。罗泽根谈到当时的诸子学研究时便提到：“从事于这种研究者，要算钱宾四（穆）先生的成绩最为

伟大，他作了一部三十多万言的先秦诸子系年考辨。至我的企图，则在写一部诸子评传。我觉得诸子的精

神，许多是值得我们崇拜的，尤其是孔墨孟荀。要表彰他们的精神，年表远不如评传。” 委婉的表达了对

于胡适式的“说诸子之法”的不满。事实上钱穆自己在《先秦诸子系年自序》中便对于自己此书“事有甚

碎，辨有甚僻”而“有使人读而生厌，不终卷而废者”作出了辩解，以为“陈说未破，则己旨不立，积绪

无多，则整统不富，彷徨瞻顾，虽曰未能，窃有志于是焉。” ，仍可谓一种“事实明而后义理出”的态

度。然而，必须承认，当时大部分学者的注意力都集中在了先秦诸子事实的考证上。因此，对于老子问题

的考据式讨论，并不仅仅在老子这一问题的个别现象，而在某种程度上反映了当时学界的共相。  

在当时其他诸子问题的讨论中我们也可以看到类似于老子问题讨论中出现的问题。如在对于孔子的生平讨

论中，梅思平便对孔子的某些政绩作出怀疑：  

不过有一件事是很可注意的，就是说孔子教仲由堕三都。这也是后人把事实倒置的。这时候仲由是做季氏

宰（季氏封土内之执政者），堕三都是季氏自己的意思。季氏因为历年受到阳虎公山弗扰两人先后据费作

乱的刺激，所以决意把这三个边城堕了，省得这些外面守土之臣作乱。这也是一种中央集权的政策。后人

遂把这个意思附会到孔子身上。其实孔子那里有这样的权力！仲由既为季氏宰，又如何能作反季氏的运动

呢！   

对于堕三都之事的怀疑，梁玉绳《史记志疑》中便有。钱穆力排此等说法，以为“孔子之堕三都，左氏言

之，公羊又言之，史记又言之，三家之言，如出一辙。其为信史也，有实证矣。即舍是而揆之以情势，度

之以事理，孔子非不能唱堕都之议者，季叔非决不能听孔子之说者。” 有左氏、公羊、史迁三家记之，则

此事并无可疑，然疑其此之学者却不在少数，包括被胡适、顾颉刚重视的姚际恒，其所疑亦与梁氏相似。

梅氏之说亦如此，皆是从情势考察。虽不是直接对于清代学者疑古思潮的继承，其思路却呈现了某种延续

性。而钱穆则以为“考古者贵能寻实证。实证之不足，乃揆之以情势，度之以事理，而会之于虚。” 而以

此作为对于无疑而疑之反驳。在钱穆看来，古籍记载当归之于实，而对于“情势”的分析推理方是“实

证”。这自然是“科学方法”所提倡的；然而，值得注意的是，这种“情势”却正是在当时看来“科学方

法”的重要部分，即怀疑。  

梁启超在讨论墨子生平时，对墨子仕宋之事提出了质疑，他认为此事虽有孟荀传之记载，又见于汉书艺文

志，但仍不敢深信。“其实墨子救宋，专为实行他的兼爱非攻主义，那里论做官不做官呢？墨子曾说：

“道不行不受其赏，义不听不处其朝。”（贵义篇）当时的宋国，就曾行其道听其义吗？墨子是言行一致

的人，如何肯立宋之朝？所以我想，墨子始终是个平民，没有做过官的。” 这正是梁启超在讨论老子问题

时从老子的“思想系统”立论的同例，而这一观点牵涉的背景则极为深远，略可上溯到国粹学派对于墨学

精神的发扬。正是在这样的背景下梁启超才有了对于墨子仕宋之事的怀疑。  

从上述讨论中，我们首先注意到的是当时思想史与学术史呈现的某种紧张。虽然思想界讨论的是学术问

题，然而，这些讨论到达学术界的时候却更多的呈现了张皇四顾，手足无措的尴尬局面。我们不仅没有看

到“防弊的法子”，甚至连“科学方法”也很难落实。换言之，思想界所希望出现了某种“科学的”，

“客观的”学术在学术研究的实践中根本没有着落。甚至在某些时候，这种指导“思想”得到的结果完全

出乎人的意料，科学的思想却导致了某些不那么“科学”的结论。“思想系统”这种被胡适以及其他学者

认为不够“客观”的危险方法却是来自当时被视为科学的“进化论”思想。这种“方法”的“异化”最可

说明“方法”问题的复杂性。同时我们也必须注意到这两种时间平台下所共同构建起来的学术史场面。从

表面上看来，“思想”与“学术”这两种时间平台上似乎说着完全不同的内容，学术史在这里被割裂成两

个相互疏离的部分。然而，思想界的讨论正是基于以往学术界的状况，而试图与此时的学术界对话；而学

术界的研究虽有自己的节奏，却也努力在回应思想界的声音。只有从这两个层面来看，才能看到一个“总

体的”学术史。  
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